

Suscripción
 En la capital. 450 ptas. trimestre
 Id fuera de la capital. 5 id. id.
 Un año en oro. 18 id. semestre
 Un año en oro. 25 id. id.
 Extranjero. 750 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.º

LA LUCHA

Anuncios
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 30 céntimos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 á 5 pesetas la línea á juicio de la Administración.
 Corresponsal en París para anuncios y retamos: A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXV. Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos: Gerona, martes 2 de abril de 1895 **NÚMEROS SUELTOS** 25 céntimos. **N.º 5.539**

Solemne función de Cuarenta Horas

que anualmente se celebra en nuestra santa iglesia Catedral el domingo de Ramos, lunes y martes Santos

- Horas de oración**
- Domingo de Ramos**
- De 4 á 5 Excelentísimo Cabildo de la santa iglesia Catedral.
 - De 5 á 6 Señor gobernador civil.
 - De 6 á 7 Señor gobernador militar.
 - De 7 á 8 Excelentísimo ayuntamiento.
 - De 8 á 9 Colegio de abogados.
 - De 9 á 10 Cofradía de la Purísima Sangre de N. S. Jesucristo.
- Lunes Santo por la mañana**
- De 10 á 11 Pía Asociación de las Hijas de María.
 - De 11 á 12 D.ª Rosa de Ferrer y de Carles.
- Lunes Santo por la tarde**
- De 12 á 1 D.ª Sabina Sayol, Vda. de Felip.
 - De 1 á 2 Congregación de la Inmaculada de San Luis.
 - De 2 á 3 Centro Moral Gerundense.
 - De 4 á 5 Hospicio provincial.
 - De 5 á 6 Cofradía del Sagrado Corazón de María.
 - De 6 á 7 D.ª Adelaida de Maranges, viuda de Pastors.
 - De 7 á 8 Señora condesa de Berenguer.
 - De 8 á 9 Cofradía de la Pasión y Muerte de Nuestro Señor Jesucristo.
 - De 9 á 10 Asociación de Señoras de la Vela y Oración al Santísimo Sacramento.
- Martes Santo por la mañana**
- De 7 á 8 Círculo de San Narciso.

- ORADORES**
- Rdo. P. D. Jaime Montaner.
- Rdo. D. Odón Rosa.
 Rdo. P. Serret.
- Rdo. D. Odón Rosa.
- Rdo. P. D. Francisco Monforte.
 Rdo. P. D. Jaime Maresma.
- Dr. D. Francisco Más, de Mataró.
- Rdo. P. Serret.
 Rdo. D. Odón Rosa.
 Rdo. P. D. Jaime Maresma.
- Rdo. P. D. José Chavarria, de la Compañía de Jesús.
 Iltré. Dr. D. Norberto Camba, canónigo.
 Rdo. P. D. Jaime Maresma.
- Dr. D. Anselmo Herranz.
- Rdo. P. D. Francisco Monforte.
- Rdo. P. D. José Chavarria, de la Compañía de Jesús.

Efeméride

2 de abril de 1416
 Muere en Igualada (Barcelona) don Fernando I de Aragón

Después de permanecer algún tiempo en Castilla como regente de su sobrino don Enrique IV y de llevar á cabo la importante conquista de Antequera, pasó á Aragón el infante don Fernando para ceñir la corona de este reino, recaída en él por deliberación y acuerdo del congreso de Caspe como aspirante de mejor derecho, toda vez que el monarca antecesor don Martín el Humano, había fallecido sin dejar sucesión inmediata. Ya en posesión del trono, fué su primer cuidado restablecer la paz en los estados de Cerdeña y de Sicilia y reprimir las sediciones de algunos magnates que, mal avenidos en su soberanía, ayudaban al conde de Urgel en sus pretensiones á la corona. El cisma eclesiástico que por esta época tenía divididos los estados cristianos, á causa de disputarse la tiara pontificia don Pedro de Luna (anti-papa con el nombre de Benito XIII), Juan XXII y Gregorio XII, fué resuelto por don Fernando en su reino sustrayendo al primero de la obediencia que hasta entonces venía prestando, y como deseaba acudir en persona para conseguir la pronta y eficaz solución de tan arduo asunto, tal determinación fué causa de que se agravara en sus dolencias y al cabo le produjeron la muerte. Bajó don Fernando al sepulcro á la edad de treinta y siete años y á los cuatro de reinado, siendo muy sentida su muerte por las singulares cualidades y virtudes que aterroraba. Estuvo casado con doña Leonor de Alburquerque llamada la rica-hembra y tuvo siete hijos, sucediéndole el primogénito don Alfonso V el Magnánimo.
 (Prohibida la reproducción.)

Cortes

Sesiones del día 30
Congreso.—Con extraordinaria concurrencia en escaños y tribunas, empezó la sesión con la acostumbrada serie de preguntas y ruegos.
 Se entró en el orden del día, con la continuación del debate político.
 El general Ochando pronuncia un discurso defendiendo al general Bermúdez Reina, cuyas gestiones recordó, explicando su empeño en conjurar el conflicto suscitado por los subalternos.
 Sobre los delitos de imprenta en relación con el ejército, fué de parecer que están sujetos á la sanción del Código militar los ataques á los organismos armados.
 El señor Silvela tomó la palabra y dijo que es de parecer que el gobierno ha hecho mal en no explicar su advenimiento al poder.

Aseguró que no pondrá el menor obstáculo á que se legalice prontamente la situación económica del Estado, y recordó los incidentes del conflicto militar, sobre el cual hace apreciaciones.
 Explicó su rompimiento con el señor Cánovas y reconoció la paternidad de las frases que recogió el señor Pedregal, vertidas en una reunión particular sobre la entrada de los conservadores.
 El presidente del Consejo contestó al señor Silvela.
 Hizo constar que, como jefe que es del partido conservador, no ha consentido disidencias en el criterio que guía á su partido, y que desde que el señor Silvela se separó de él no ha habido motivo para hacerse ilusiones. Por ello felicitó al señor Silvela por su actitud resuelta y se felicita.
 Con ironía punzante reconoció y ensalzó las cualidades del señor Silvela que le ponen en condición de acudir á un partido, al cual desea, si llega á formarse, la unidad de miras que es condición esencial de vida, la que ha conservado la vitalidad del partido conservador.
 El señor Silvela rectificó.
 El señor Cánovas, tomó otra vez el uso de la palabra rompiendo el último lazo de unión con el señor Silvela y sus amigos, con quienes nada tiene que ver el partido conservador.
 No calmada todavía la impresión que produjo la ruidosa ruptura, se reanudó la discusión de los presupuestos.
Senado.—El señor Ortiz de Pinedo trató de la situación de los tenedores de obligaciones de la compañía del Norte.
 Se entró en el orden del día con el debate sobre el proyecto de protección á las lanas.
 El señor Cuesta y Santiago y el conde de la Encina no estuvieron conformes con el dictámen de la comisión; que no obstante, fué aprobado por el Senado.
 El señor González, don Fernando, expusieron su interpelección al gobierno para que se expliquen los recientes acontecimientos.
 El ministro de Estado, señor duque de Tetuán, contestó brevemente al señor González.
 El general Bermúdez Reina explicó los antecedentes de su dimisión de la comandancia del primer cuerpo de ejército.
 Rechazó los conceptos del señor González que está mal informado.
 El general Martínez Campos contestó á las alusiones del señor González (don Fernando). Explicó el concepto que tiene de su misión en Cuba, á donde vá resuelto á

hacer justicia y pacificar el país.
 El señor Groizard habló también para contestar á alusiones.
 Y sin nada más de interés terminó el debate.

CRÓNICA INTERNACIONAL

(De nuestro servicio especial.)

Mal se presagia hoy para el gobierno del Quirinal el resultado de las elecciones que en últimos de abril ha de celebrar Italia. Ha cambiado de tal manera el aspecto del asunto de pocos días á esta parte, que todo hace creer sean unas elecciones un tanto desastrosas para el gobierno.
 Todo marchaba para éste á pedir de boca; pero hete aquí que cuando más albricias había entre sus amigos, la versión de que Crispi estaba ya reconciliado con Giolitti por haber llegado á un acuerdo en el escandaloso asunto del Banco romano, noticia de no escasa importancia para el prestigio político y particular del jefe del gobierno, cae como una bomba sobre Italia, y los horizontes antes despejados y risueños para el señor Crispi, pueblanse de densos nubarrones que amenazan derrumbar todos los castillos de naipes que sus amigos habían levantado ante la perspectiva de una victoria segura y franca. Si al mal efecto producido en la opinión por esa noticia, agregamos la activa propaganda que en toda Italia están haciendo los enemigos del gobierno, podemos suponer el terreno que éste pierde en la lucha y el género de resultados que las elecciones tendrán.
 Los trabajos que está llevando á cabo el marqués de Rudini para atraerse al partido católico, dícese en Italia tendrán un resultado bastante positivo. Sus declaraciones acerca de la conducta que él había de observar con la Iglesia en el caso de volver al poder, son desmenuzadas y estudiadas por unos y otros para comparárlas con la situación en que Crispi se ha colocado últimamente con el papado. Rudini defiende la ley de garantías aplicada en todas sus partes á las relaciones de la Iglesia y el Estado, por ser el medio único que á su juicio armoniza los intereses de ambos. Los otros dos géneros de relaciones, que son el concordato y la persecución, los combate el primero por representar un reconocimiento que la Iglesia rechazaría desde luego por tener que celebrar un tratado con el Estado italiano en Roma; el segundo, porque sería repudiado por constituir una ofensa grandísima á los sentimientos religiosos de casi la totalidad de la nación.
 Estas importantes declaraciones, los elogios que hizo de León XIII y los anatemas que lanzó contra los que combaten la base del sentimiento religioso, factor—dice—importantísimo de la civilización y el bienestar de los pueblos, y por último, los ofrecimientos de que tan pronto él suba al poder desaparecerán los motivos en que se fundan los católicos para justificar la situación en que se hallan, infundirán en éstos que han tenido por recompensa el apoyo para la lucha electoral de no despreciable número de ellos.
 De la propaganda que hoy está haciendo en Sicilia, no hay que hablar.
 Los discursos pronunciados en Palermo y otras poblaciones septentrionales de la isla, han asegurado la derrota del gobierno y el triunfo de los radicales cuya representación lleva.
 En el Norte y en el Mediodía parece es indiscutible la derrota de los amigos de Crispi; al menos así lo hace creer el espíritu que allí reina, sostenido y acrecentado por la activa propaganda que hacen en todas las poblaciones del Piamonte y Sicilia los radicales unidos con los socialistas. En cuanto á las otras regiones, descontentando algunos puntos de escasa importancia, creése que el triunfo lo tiene asegurado el gobierno.
 Donde ha de ser muy reñida la lucha á juzgar por los trabajos, es en el 4.º colegio de Roma en el que radicales y socialistas presentan la candidatura de De Felice enfrente á la de Crispi.
 La lucha, en general, promete ser muy interesante y por los síntomas que se notan, ni el arreglo de las listas electorales ni el apoyo que el elemento oficial representa, evitará que el gobierno sufra derrotas en algunos distritos, pues enfrente de todo eso están los trabajos de las oposiciones hábilmente dirigidos por el Cemi-

té central, residente en Roma y presidido por Covallotti.
 Ch. Bopha.
 Madrid 28 marzo de 1895.

Desde Madrid

Fijándose en las cosas, puede predecirse cual será su resultado. Esta es una peregrinación, estamos conformes con los que así opinan; pero por lo mismo que es sencillísimo, hay muchos hombres, casi todos, que no lo quieren tener en cuenta por esa misma sencillez.
 En cambio, nosotros lo tenemos presente siempre y por esto dijimos en nuestra carta anterior, que pudiera suceder no se aprobasen los presupuestos en ocho sesiones, como pensaba el partido conservador.
 Quizá sí, si la mayoría fuese conservadora; pero es liberal, y una mayoría del señor Sagasta y un gobierno del señor Cánovas, aunque hablase de ayudas y de unión, al fin y al cabo tienen ideales distintos y cada cual mira por el triunfo de los suyos.
 Por eso es muy posible que los presupuestos se aprueben mucho más tarde de lo que el gabinete actual desea y todo ello, si bien se mira, obedece á lo que acabamos de indicar.
 La mayoría liberal mostrará y tendrá muy buenos deseos para con el gobierno conservador, y le ayudará, no lo dudamos; pero lo hará sin olvidar las conveniencias de su propio partido y procurando que éste no se perjudique.
 Pues bien; si los presupuestos se aprueban ahora, las Cortes habrán de cerrarse breve y entonces el gobierno puede tomar una serie de precauciones tales, que resulte perjudicado el partido fusionista en las elecciones que se verificarán en mayo. Y esto es lo que se quiere evitar por la mayoría.
 De aquí el desacuerdo que anunciábamos á nuestros lectores en días pasados.
 Ya la mayoría procura poner impedimentos á lo que acerca de la legalización económica desea el gabinete, y este se lamenta de que después de haberse ofrecido una ayuda incondicional, no se cumpla el ofrecimiento, sino que antes por el contrario, se hace una obstinación que, según algunos, no era de esperar.
 No se espere, es cierto; pero ha venido y así se explica que deseando el gobierno discutir la última crisis después de los presupuestos, se encuentra con que los liberales, si no en absoluto, en algo se colocan junto á las repúblicas para impedir se realicen los propósitos del gabinete. Y así se explica también que después de lo que todo el mundo sabe, se diga en el Congreso desde el banco azul, que el gobierno y la mayoría están unidos y desde los bancos de la mayoría parten voces negando esa unión y provocando como es consiguiente, un movimiento de extrañeza de parte del ministro que de la unión hablaba.
 Resulta de todo esto, que los presupuestos se aprobarán cuando se aprueben (que hoy por hoy no se sabe fijamente) y que al debate político se dedicarán tantas horas de sesión como á la discusión económica, accediendo con esto á los deseos de los republicanos que querían, y se les ha concedido, que de las seis horas de sesión se dediquen dos, las primeras, á preguntas e interpelecciones, los dos siguientes al debate político y las dos últimas á los presupuestos, destinándose tres al debate y otras tres á los presupuestos si se diera el caso de no hacerse interpelecciones ni preguntas.
 Y nada más hay por hoy si no es la presunción bien fundada de que las Cortes no se cerrarán tan pronto como se pensó en un principio, porque hay mucho que hablar y si no lo hubiera se inventaría.
 Carnón.
 30 de marzo de 1895.

CONCIERTOS HISTÓRICOS

dados en Barcelona.

Del todo se equivocaron los que opinaban que en el último concierto no habría un lleno completo y que su ejecución, por buena que fuera, no produciría el entusiasmo que había reinado en los cuatro anteriores. Fundábanse los que esto decían, en que era demasiado reciente el asombroso éxito que habían tenido las obras de Wagner ejecutadas en el cuarto concierto, para que se hubiese olvidado la gratísima impresión que habían causado, y que comprendiendo el último solamente obras de los maestros franceses modernos, no conocidos aun del público, y no pudiendo oír las más que una vez, no podían ser bien apreciadas. Atendibles en parte habrían sido ambas razones si los aplausos hubiesen sido dados únicamente á las obras; pero bien demostrado estaba que el público los había tributado tanto á la valía de éstas como á su soberbia ejecución, debida

á la acertada dirección del maestro Mr. Vincent d' Indy. Por otra parte, la condición de obras nuevas, aun cuando se sepa que su ejecución no será repetida este año, no deja de ser atractivo para los aficionados á la música. De consiguiente, la novedad de las piezas que habían de ejecutarse, era poderoso aliciente para que asistiera al concierto una numerosa concurrencia, y prenda segurísima de su ejecución la ofrecían la pericia y el buen gusto del aplaudido maestro.

No nos engañamos los que así opináramos. El quinto y el último concierto de la serie de los llamados históricos, dado el jueves día 28 de este mes en el teatro Lírico, obtuvo también un lleno completo y valió al director una calurosa ovación después de cada una de sus composiciones y al final del concierto que fué llamado al tablado muchísimas veces.

Difícil es formar juicio, aunque sea muy somero, acerca de una composición al oír-la por vez primera. Así lo comprendió la Sociedad catalana de Conciertos la cual, para facilitar la comprensión de las nuevas obras, continuó en el programa notas muy interesantes, y tan necesarias, que sin ellas yo no podría dar un poco de interés á la siguiente reseña.

El concierto quinto comprende sólo producciones de la escuela francesa moderna, y todos los compositores, excepto Gabriel Fauré que es discípulo de Saint-Saëns, lo son de César Franck. Como los anteriores conciertos está dividido en tres partes. Comienza la primera con el poema sinfónico *Viviane* de Ernest Chausson, *Viviana* y *Merlin* en la selva de Brocelianda. Escena de amor. Oyense á lo lejos toques de trompetas. Unos enviados de Arthus buscan á Merlin. El encantador pretende huir y desasirse de los brazos de Viviana. Encantamiento. Viviana adormece á Merlin para siempre, envolviéndole con ojeantes en flor. Tal es su argumento, según el programa. En cuanto á la música, tiene varios motivos que van marcando las situaciones, vestidas con armonías muy espléndidas; pero como su estructura es algo rara, no tuvo un gran éxito, y hasta algunos aristarcas de mala ley intentaron hacer callar á los que aplaudían. Por la impresión que me hizo, creo que acabaría por agradar. Siguió á esta pieza dos obras del antes mencionado Gabriel Fauré. *Pavane* y *Air de danse de Caligula*. La primera consta de un motivo sencillo y gracioso que van repitiendo los instrumentos de metal cuando lo dejan los de cuerda; volviendo éstos á reproducirlo así que aquellos lo dejan, y teniendo siempre doble acompañamiento. Terminó con un aplauso bastante prolongado. Poco ruidoso fué el que se dió á la segunda que es de corta duración y se distingue por sus armonías. Ejecutóse después de estas una *Meditation* de P. de Bréville, de sabor religioso y de estilo mixto, pues de gusto italiano al principio, lo deja después y toma la forma alemana. Fué también aplaudido, pero no con entusiasmo. La última obra de esta primera parte y primera que ha dado á conocer á Vicent d' Indy como compositor, merece que se haga punto y aparte.

Titúlase dicha composición *Le Camp de Wallenstein* y es la primera parte de la trilogía *Wallenstein* de Schiller. Un motivo raro y muy agitado describe una escena de alegría sustituida luego por otros no menos ruidosos que representan guerra y saqueo. Cesa éste, y una entrada de fuga por tres fagotes indica el sermón grotesco que dice un capuchino en medio de los soldados, sermón interrumpido dos veces por una ríca carcajada ejecutada por los violines. Después aparece *Wallenstein* y se arma un tumulto. Este final es tan brillante, y tan bien instrumentado, que motivó una explosión de entusiasmo que no es posible describirlo. Pedían muchos la repetición, pero atendiendo á lo extenso del programa se desistió de la demanda.

Dió principio á la segunda parte la obra de I. Guy Boparte titulada *Les Landes*, paisaje bratón. Dice el programa que esta composición corresponde á una nueva fase de la escuela francesa: la interpretación musical de una impresión de la naturaleza. No conociendo el país *der Landes*, ni la época en que el autor le pone, pues creo que ha sufrido una gran transformación, no puedo decir si lo describe ó representa bien, pero de que está bien instrumentada y de que la música tiene aire de plácida tranquilidad, no cabe duda; fué bastante aplaudida.

Objeto de una nueva ovación fué la *Sinfonia* para orquesta y piano sobre un canto popular francés de Vicent d' Indy, la cual consta de *Canto popular y Allegro*, *Andante* y *Finale vivace*. El tema montañés está expresado íntegramente por el corno inglés desde que empieza el primer número. En los tres se oye dicho tema parafraseado por los instrumentos los unos después de los otros, y adecuado al tiem-

po correspondiente á cada parte. El final, sembrado de bellos efectos de orquesta, elegante y sobre todo deslumbrador, promovió tan ruidoso y continuado aplauso, que tuvo que repetirse.

Siguió la *Redemption*, fragmento sinfónico del poema musical del mismo nombre, de César Franck, la nota que hay en el programa dice lo siguiente: «Elevase desde el principio una hermosa frase musical representando la paz dada al mundo con la venida de Cristo; cambiase poco á poco esta frase hasta desaparecer en medio de las asechanzas del espíritu maligno; pero nace en seguida un nuevo tema de esperanza (expuesto por el clarinete), que domina y acaba triunfalmente la obra». A mi entender esta pieza se distingue por su claridad; en ella no hay entorpecimientos de ninguna clase; va á su objeto deslizándose tranquilamente como manso arroyo. Además, su sabor religioso y su trabajo de orquesta, rico de armonías y algo parecido en ciertos casos al estilo de Wagner, cautiva desde los primeros compases. Ya puede suponerse, que el público en masa dió á esta obra el aplauso que merecía.

Dei director son la *Sarabande* y el *Muet* que tenían el segundo lugar de la tercera parte. Llenas de dificultades ambas piezas, difícil ha de ser su ejecución, y así resultó por la falta de precisión de uno de los ejecutantes. Puede decirse que en estas composiciones, el maestro ha dado más pruebas de ingenio que de genio. Sin embargo, el trabajo es bueno y fué premiado con un nutrido aplauso.

La *Danse Béarnaise* de Charler Bordes es, como lo indica su título, una imitación de los cantos populares del Bearn bien orquestado. El aplauso correspondió á la sencillez de la obra.

Más ruidoso fué el que se dió á la *Joyeuse marche* fantasía del carnaval parisien, de Em. Chabrier. Su rara estructura; sus caprichosos giros; sus cambios de ritmo; sus contratiempos y su final estrépitoso y acelerado, produjeron un aplauso tan atronador como los últimos compases de este capricho carnavalesco. Con razón dice el programa que solo Chabrier, cuyo carácter peca de exagerado, original y muy parisiense, podía atreverse á escribir esta pieza. De todos modos fué un buen remate del quinto y último concierto de la serie de los históricos, terminada ayer brillantemente.

La despedida que el público hizo á monsieur Vincent d' Indy, debió convencerle de que dejaba cumplidas las esperanzas que habían abrigado todos los amantes de la buena música en cuanto supieron que el dirigiría los conciertos. Para demostrarlo, le llamó numerosas veces al tablado.

La sociedad Catalana de conciertos, además de haberle nombrado presidente honorario de la misma, le entregó un precioso álbum que contiene los programas de los cinco conciertos miniaturados é iluminados en pergamino con adornos copiados de un códice del siglo XV. Las tapas de piel blanca están adornadas con brechas de plata del estilo de la citada época.

M. Ll. y A. Pi

El Reina Regente

No parece por más que se le busca: la catástrofe no tiene ya duda y en muchos puntos de España se han celebrado honras fúnebres por las almas de los infelices víctimas del ciclón, y en muchos otros se prepara para llevarlas á cabo.

Los telegramas dicen que se han encontrado ya distintos restos del buque de guerra perdido, cuya identidad está comprobada; pero nada más que palas, trozos de lanchas y otros fragmentos: nada de cadáveres, nada que pueda sacarnos completamente de dudas.

Por esto el ministro de Marina ha mandado á varios buques de guerra que hagan una minuciosa requisa por los mares, para ver si se encuentra algo que pueda dar fidedigna prueba de lo ocurrido á nuestro crucero.

Y nada más se puede decir porque nada más se sabe. Hé aquí los últimos telegramas que ayer publicó la prensa de Barcelona:

Cádiz 51.—El vapor «Ciervana» ha traído hoy á esta comandancia un banco de madera con piés de hierro galvanizado. Lleva embutida una chapa de metal que dice RANCHO NÚMERO 7.

Este banco fué recogido por el vapor «Numancia» en la isla de Alborán, pasado el Estrecho entre el Riff y la costa andaluza.

Debidamente reconocido resulta ser del «Reina Regente».

El patrón de un laúd ha entregado hoy á la comandancia de Sanlúcar un palo de un bote, con una plancha metálica que dice SÉPTIMO BOTE.

Es del «Reina Regente».

También está comprobado que perteneció al crucero perdido el bote de guerra cuyos restos fueron recogidos en la playa de Conil.

El palo del bote número 7 fué recogido á la embocadura del río Martín ó ría de Tetuán.

Todos los objetos que se van reconociendo se llevan á la capitania general del departamento, para unirlos al expediente que se está formando sobre la pérdida del «Reina Regente».

NOTICIAS

Según nuestras noticias, el excelentísimo señor don José Martitegui y Pérez de Santa María, nombrado por el gobierno para sustituir á nuestro querido amigo excelentísimo señor don Juan Salcedo y Mantilla de los Ríos en el mando de la 1.ª división del 4.º cuerpo de ejército, establecerá su cuartel en esta ciudad viniendo en breve á tomar posesión de su destino.

—Vuelve á hacer un tiempo verdaderamente mudable que contrasta con el apacible que venía haciendo hace una quincena.

—Son muchos los fieles que acuden todos los días á la iglesia de San Félix, con el fin de oír la autorizada palabra del elocuente orador sagrado padre Maresma, con motivo del novenario que en aquella ex-colegiata se dedica en estos días al patrón de la ciudad San Narciso.

—En los pocos días que alcanza la instrucción de los nuevos quintos del regimiento de Guipúzcoa, han hecho tales progresos en el ejercicio, que casi parecen veteranos por la uniformidad con que marchan. Esto honra al jefe y oficiales instructores que han conseguido tales adelantos.

—Un empresario italiano que ha visto representar á la mejor de nuestras artistas de comedia señora Tubau, deseoso de que la conozcan en Italia, le ha hecho proposiciones para representar en los teatros de Roma y Nápoles, á fin de que en aquel país puedan apreciar el talento de nuestra gran artista. Es un nuevo campo que se abre á la laboriosidad y genio de María Tubau, y no dudamos que en Italia tendrán para ella el cariño y deferencia que aquí usamos con todas las grandes artistas que de allí nos visitan. Media además la circunstancia, que en las ciudades citadas nunca se ha presentado una compañía dramática española.

Creemos que quedará bien puesto el pabellón.

—Por real orden se ha otorgado la pensión mensual de cinco pesetas al individuo de la guardia civil de la comandancia de esta provincia Narciso Vila Domenech, poseedor de tres cruces rojas del mérito militar.

—De Simonoseki telegrafían que el cuñado de Li-Hung-Chang en representación de éste ha conferenciado con el primer ministro del Japón negociando en firme el tratado de paz.

Aumentan las probabilidades á favor de la conclusión del tratado.

—Después de cumplir la condena impuesta por el tribunal de esta audiencia provincial, ha sido puesto en libertad el preso en la cárcel correccional de este partido Pedro Labernie Miralles, que ha ingresado de nuevo para cumplir cinco días de arresto á que se hizo acreedor por una falta incidental cometida.

—El teniente de carabineros don Ramón Aragonés, ha pasado á mandar la sección de Camprodón.

—Además de la proposición presentada á este ayuntamiento en solicitud del derecho de explotación del Teatro Principal durante la temporada de Pascua, tan pronto como se tuvo conocimiento de la renuncia del señor Nicolau y de la que dimos cuenta, se ha hecho entrega en la secretaría de aquella corporación de otra

instancia en la que, al pedir la concesión del Teatro, se hace la oferta de traer una compañía cómico-lírica.

Ayer mañana la comisión correspondiente del ayuntamiento estudió ambas proposiciones, conviniendo según nuestras noticias en emitir informe favorable á la primera, en vista de las mejores condiciones de la compañía y bondad de las obras que ofrece.

—Hace unos días, según escriben de Puigcerdá, estuvo á punto de perecer ahogado en el Segre un carretero de Batet y las caballerías que mandaba, á causa del pésimo estado del puente de la Granota. La desgracia pudo evitarla el molinero de aquel punto que se apercibió del peligro.

—Es posible que el jueves ó viernes próximos llegue á esta ciudad la comisión municipal que fué á Madrid bajo la presidencia del alcalde señor Ciurana, para gestionar el asunto de las murallas tan felizmente resuelto.

—Ha sido nombrado peatón conductor de la correspondencia de Rupia á Parlañá, don José Negre.

—Antes de ayer recibimos el prospecto del nuevo *Setmanari Catòlic*, cuya aparición teníamos hace mucho tiempo anunciada.

El nuevo colega no tendrá carácter político alguno y estará dirigido por el señor Prim.

—La afición al pelotarismo va desarrollándose de notable manera en esta provincia. La Bisbal y otros pueblos tienen ya frontones, y ahora trata de levantarse uno que reúna muy buenas condiciones en Palafrugell.

—Hasta ayer no se recibió en esta delegación de Hacienda la real orden exceptuando de la venta el molino de Pedret.

—A la una de la tarde de ayer salió de esta ciudad en dirección á Seo de Urgel y en virtud de una orden telegráfica del segundo jefe del 4.º cuerpo de ejército, recibida en esta ciudad por la mañana, una partida del regimiento de Guipúzcoa compuesta de 45 individuos de tropa, 2 cabos y 1 sargento al mando de nuestro particular amigo el primer teniente de dicho regimiento don Angel Carbonell. Harán el viaje por jornadas ordinarias por Bañolas, Besalú y Alp, y van á sustituir á las fuerzas que han sido segregadas de aquella guarnición para cubrir los contingentes que marchan á Cuba.

—En el último sorteo verificado en Madrid, han resultado agraciados los siguientes números, con las siguientes cantidades:

19.008 con 80.000 pesetas.

9.867 » 40.000 »

4.083 » 15.000 »

Además han sido premiados con 2.000 pesetas los números: 20.901, 1.443, 4.419, 5.073, 16.414, 5.285, 24.497, 9.728 y 22.922.

—Nos escriben de Castelló de Ampurias, que á primeros de septiembre próximo se verificará, según todas las probabilidades, la oficial inauguración del establecimiento de beneficencia que el hijo de aquella villa señor Durán legó á la misma, consignando para su construcción, primero y sostenimiento después la suma de cien mil duros.

—El general Blanco, gobernador general de Filipinas, telegrafía desde Marahuit (Mindanao) que continúa la sumisión de los régulos de la región de la laguna de Lanaos.

Puede darse por terminada la campaña y por sometida la región.

Nuestras tropas están ocupadas en obras de atrincheramiento de sus posiciones.

—Por la relación exacta de nuestras bajas en la acción de Marahuit (Mindanao) mandada por el general Blanco, se sabe que murieron los tenientes Allaquei y Aranda, y resultaron heridos los coroneles Bernel, Lasala y Villar; los capitanes Aparicio, Eytier, Muñoz y Escario y los tenientes Cumpido, Rodríguez, Landre, Vallejo, Díaz, Avenza, Crima y Alcalde.

—Por el alcalde interino señor Bejandás le ha sido impuesta la multa de diez pesetas al vecino de esta ciudad domiciliado en la calle de Sacsimort número 4, Francisco Liadó, como infractor del párrafo 1.º del artículo 5.º del bando de buen gobierno.

—Para sustituir en la instrucción de

quintos del regimiento de Guipúzcoa, á los primeros tenientes Solanes y Curana que como saben nuestros lectores han sido baja en el mismo, han sido nombrados los de igual categoría señores Xifra y San Germán.

—No comprendemos por que el establecimiento de baños de esta ciudad que tan buenas condiciones reúne, ha de permanecer abierto en tan corta temporada del año, cuando otras poblaciones de menor importancia que Gerona, San Feliu de Guixols por ejemplo, tiene los establecimientos de aquella especie mucho más tiempo á disposición del público. De esta nuestra extrañeza participan varias personas que nos han hablado del asunto y que para medicarse ó por aseo y comodidad, desearían poder bañarse en el cómodo establecimiento de la plaza de la Independencia.

—Ha fallecido en Zaragoza el arzobispo, cardenal Benavides.

Casi todos los periódicos le dedican sentidas necrologías.

—Muy concurrido se vió el paseo de las ramblas en la mañana de antes de ayer durante las horas que lo amenizó la banda de música del regimiento de Guipúzcoa que, entre otras piezas, ejecutó muy bien un fragmento de la ópera «Rigolletto».

Una innovación vimos y aplaudimos y es la distinta colocación de la música. En aquel extremo de la rambla no dificulta el paseo y se oye muy bien.

—En La Bisbal y Palafrugell vuelve á hacer de las suyas, según vemos en los periódicos comarcales, la epidemia de la gripe.

—Ha fallecido en San Feliu de Guixols don José Batet y Granés, dueño de una de las más importantes fabricas de tapones de esta provincia y padre del diputado provincial por el distrito de La Bisbal, del mismo nombre y apellido.

Enviamos á su familia la expresión de nuestro sentimiento.

—Hoy se celebrará en esta audiencia provincial el juicio oral de la causa que, procedente del juzgado de Figueras y por delito de hurto, se sigue contra José Pons Gado, al que defenderá en el acto del juicio el abogado de este colegio don Francisco de Paula Massa y representará el procurador don Ramón Budó. De la causa es ponente el presidente de la audiencia señor Pinazo.

—Han terminado y expuesto sus reparimientos los ayuntamientos de San Martín de Llémata, Vilahur, Cantallops, Vidreres, Campmany, Vilatenim, La Junquera, Setcases, Camprodón, Llívia, Llers, Ripoll, Vilabertran, Santa Pau y Navata.

—Ha sido declarado prófugo por el ayuntamiento de Ruidarenas por falta de comparecencia al acto de clasificación y declaración de soldados, el mozo de aquel pueblo Emilio Espriu Tapias.

—Aplazamos para mañana la revista de Barcelona que, con puntualidad matemática, nos remite mensualmente nuestro respetable colaborador don M. Ll. y A. cuyas iniciales honran hoy estas columnas ocupándose del quinto concierto histórico celebrado en la capital del principado.

—El próximo jueves celebrará su primera misa á las 10 de la mañana en la iglesia de Religiosas Bernardas, el nuevo presbítero don Luis Salvador, apadrinándole los señores don Bernardo y Angela Corominas. La parte musical corre á cargo del joven é inteligente maestro don Eduardo Frigola, cuya capilla cantará, con acompañamiento de cuerda y armonium, una de las mejores misas del notable compositor don Buenaventura Frigola, padre del mencionado maestro.

—Esta tarde á las 6 debe llegar de Madrid nuestro particular amigo don Narciso Font, secretario de este ayuntamiento é individuo de la comisión del mismo que en la corte ha gestionado con tan brillante éxito los asuntos que de nuestra ciudad estaban pendientes.

Con la venida del señor Font queda oficialmente disuelta la comisión que ha terminado su cometido.

—El viernes próximo, festividad de los Dolores de la Virgen, se celebrará comunión general á las siete y media de la ma-

ñana en la iglesia de la Congregación; á las 10 solemnemente y por la tarde á las seis, se cantará la corona de la Virgen, ocupando la cátedra de la Verdad, el reputado orador padre Jaime Maresma. Concluido el sermón se cantará el *Stabat Mater*.

—Según nos dicen de San Lorenzo de la Muga y Terradas, ha causado gran satisfacción una carta del diputado por Figueras señor Baró, anunciándonos que el día 30 de marzo quedaría aprobada por el Congreso, y por lo tanto convertida en ley, pues ya lo había sido por el Senado, la proposición relativa á la carretera que partiendo de Figueras pasará por Llers, Terradas y San Lorenzo de la Muga, terminando en Albañá.

También ha presentado el señor Baró al Congreso una proposición de ley que devuelve su independencia municipal á San Miguel de Culera, pues convierte Portbou en municipio, separándole del de Culera.

—El domingo se celebró en la sociedad la «Artística Gerundense» el concierto anunciado con un programa de las mejores obras musicales, así como los *Air de dause vaire* para instrumentos de cuerda, de *Salvayre*. Trio para piano, violín y flauta, sobre motivos de la *Opera Sonnambula*, Wagner, una preciosa *Gavotta* para instrumentos de cuerda, *Bolconi* y otros, siendo para sus intérpretes, un triunfo más cosechando grandes salvas de aplausos por la selecta y distinguida concurrencia que llenaba el local.

También fué recibido con benevolencia el ilusionista señor Robert Hondin, distinguiéndose por su notable limpieza en el arte de la alta prestidigitación.

Nosotros reiteramos nuestra enhorabuena á la junta directiva y señores organizadores de tan amenas distraídas veladas.

—Hemos oido hacer grandes elogios del discurso pronunciado en la inauguración de las Academias de la Congregación de San Luis Gonzaga por nuestro particular amigo el ilustrado abogado y presidente de las referidas Academias don Juan de Anguera. En el discurso á que venimos refiriéndonos, demostró su autor conocimientos nada comunes en filosofía, siendo la nota dominante en todo él, el concepto filosófico que lo informaba.

Damos el parabién á nuestro distinguido amigo y hacemos votos para que solemnidades de la índole de la que nos ocupa, no queden en el terreno privado de los congregantes sino que sean de acceso público.

—El gobierno ha acordado que se rindan á los restos del cardenal Benavides, fallecido en Zaragoza, los honores de capitán general.

—Ha sido trasladado á Barcelona el celoso jefe de la sección de telégrafos de esta provincia y estimado colaborador nuestro don Federico Oliveras y Rosales, cuya separación de todas veras sentimos al propio tiempo que le felicitamos si eran sus aspiraciones pasar á la ciudad condal.

—Nuestro distinguido compañero en la prensa y asiduo colaborador madrileño don Juan Valero de Tormos conocido de nuestros lectores con el pseudónimo de *Garcí-Fernandez*, acaba de experimentar una nueva y dolorosísima pérdida con el fallecimiento de su virtuosa esposa doña Sofia Martin de Valero de Tormos, que falleció el venticinco del pasado marzo después de recibidos los Santos Sacramentos.

Escusamos decir lo sinceramente que tomamos parte en el nuevo dolor que embarga á nuestro compañero, para quien deseamos la conformidad cristiana tan indispensable para mitigar los grandes dolores del alma.

—En la función de las tres horas de agonía que todos los años se celebra en la iglesia de San Félix el día de Viernes Santo, dirigirá la palabra á los fieles el elocuente jesuita Rdo. Padre Bartroli.

—La feria de San Matías que, como anunciamos, no pudo celebrarse en Santa Coloma de Farnés el día señalado, tuvo lugar antes de ayer viéndose muy concurrida.

—Para cubrir la vacante que como decimos en otro lugar deja en la sección de telégrafos de esta provincia el señor Oli-

veras, ha sido nombrado el señor don Juan José Alvarez.

—La caja de ahorros de esta capital instalada en la casa de banca «J. Llinás y C.» ha tenido el movimiento siguiente desde el día 23 de febrero último hasta el 31 del pasado marzo.

168 imponentes por pesetas. . . 10.723'50
10 devoluciones id. 609'50

Quedando 158 imposiciones existentes por pesetas. 10.114

—En el Centro de vacunación de la calle del Progreso (carré Nou) número 23, barbería, se vacuna y revacuna directamente la vaca. También se expende linfa á 8 reales tubo y á 6 la clase médica y pulpa á 10 reales cristal. Se remite franco de portes, dirigiéndose al director Camilo Fontbernat.

VINO DE BUGAUD Tonic-Nutritivo con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbe. — PRINCIPALES FARMACIAS R.

LO DE CUBA

La aglomeración de materiales nos ha impedido dedicar á lo que ocurre en nuestra preciada antilla, la extensión que deseamos, y aunque cada día nos vemos más agobiados por la nueva entrada de trabajos, vamos á ver si nos es posible ampliar un tanto las noticias.

Ante todo, aplaudimos sin reservas la franqueza con que al país ha hablado el ilustre jefe del gobierno, diciéndole la gravedad que acusan las noticias que se reciben de la isla y la decisión con que se propone el gobierno obrar, cueste lo que cueste, para terminar con aquella vergüenza que nos deshonra y nos humilla. Estas declaraciones han merecido plácemes de la opinión, como los merece la medida de mandar al frente de nuestras tropas y del gobierno de Cuba, al esclarecido general Martínez Campos en cuya pericia, valor y actividad todos confiamos, tanto los que vivimos en la península como los buenos españoles de Cuba.

Las noticias recibidas por los diputados cubanos de la Unión constitucional, son alarmantes en alto grado. En el telegrama expedido en la Habana por el marqués del Pinar del Rio, se dice que la insurrección se agrava en la parte Oriental de la Grande Antilla, no siendo la rebelión de razas ni de bandidos, aunque se utilizan ambos elementos; que partidas numerosas amenazan los puertos de ambas costas, y que en las provincias de Puerto-Príncipe y Las Villas se espera solo para el levantamiento, el término de la zafra y que urge el envío de refuerzos hasta 20.000 hombres.

Organización de tropas

Las bajas producidas en los cuerpos de infantería de la Península con motivo de las dos expediciones de tropas al distrito de Cuba, se nutrirán con los individuos del último reemplazo que se encuentran con licencia ilimitada por exceso de fuerzas y con los reclutas disponibles por excedentes de cupo.

Además, los reclutas también del último reemplazo que á la distribución del contingente les haya correspondido servir en el distrito de Cuba, embarcarán en breve con destino á Puerto Rico, en cuyo punto se aclimatarán y aprenderán la instrucción, á fin de que estén prevenidos para cuando hagan falta fuerzas en el ejército de Cuba.

Como no se trata de formar unidades nuevas, sino aumentar con dos compañías los batallones que en Cuba existen, solo irán de la escala activa de infantería cinco comandantes, 18 capitanes y 19 primeros tenientes, más 28 segundos tenientes de la escala de reserva.

La infantería de marina

Anteayer salió de Cartagena para Cádiz el segundo batallón del tercer regimiento de infantería de marina, que va con el general Martínez Campos á Cuba.

Además se ha ordenado alistar los segundos batallones del primero y segundo regimiento, de guarnición en Cádiz y el Ferrol, que van destinados á Filipinas y Cuba respectivamente.

También se da como seguro la organización del primer batallón expedicionario con destino á Cuba, cuyo batallón fué disuelto en 1878 después de la pacificación de la última guerra civil.

Todos los cuatro batallones antes dichos se aumentarán con dos compañías, al igual de los batallones de infantería del ejército, ó sea al pié de guerra.

Para completar la fuerza necesaria al servicio de la escuadra y departamentos,

en los primeros batallones de los tres regimientos de infantería de marina, se llamarán al servicio activo á los individuos de los dos últimos reemplazos, que sin haber sido declarados libres no hayan prestado servicio en filas.

Planes militares

El propósito del general Martínez Campos tan pronto como llegue á Guantánamo, es ocupar militarmente toda la comarca insurrecta, conocer por sí mismo las disposiciones del enemigo y ver la importancia de la insurrección para transmitir inmediatamente sus impresiones al gobierno.

Quizá aprovechando el temporal de lluvias, muy frecuente en estos meses en la isla de Cuba, se intente el bloqueo de las posiciones filibusteras y de este modo podrá llegarse á conseguir grandes ventajas sobre el enemigo.

Diez mil hombres mas

Se circularán las oportunas órdenes por el ministerio de la Guerra para formar el tercer cuerpo de ejército en el corto plazo de 20 días, tiempo necesario que considere oportuno el gobierno para conocer la determinación del general Martínez Campos después que se entere éste de la importancia de la guerra. Los 10.000 hombres estarán dispuestos para embarcar al primer aviso.

Fuerzas navales

Los cinco cañoneros torpederos «Martín Alonso Pinzón», «Galicia», «Marqués de Molins», «Filipinas» y «Vicente Yáñez Pinzón», que en los primeros días de este mes saldrán para Cuba, irán mandados, respectivamente, por los tenientes de navío de primera don Francisco Guarro, don José Sanjurjo, don Federico Compañes, don Pedro Lizaur y don Vicente Gálvez.

Los cuatro primeros se encuentran en Cádiz y el «Yáñez Pinzón» en Cartagena.

Por ahora, el señor Beránger no ha pensado encargar á nadie del mando de la misma, creyendo que nadie mejor que el jefe del apostadero puede saber los puntos en que dichos barcos deberán ejercer la vigilancia de las costas, que es la principal misión que habrán de desempeñar nuestros marinos en aquellas aguas.

Varias noticias

A Santiago de Cuba se han remitido desde la Habana 1.600 fusiles Remington.

Se ha embarcado para la península el insurrecto don Martín Marrero, doctor en Medicina, y que, según la prensa de la Habana, viene en clase de deportado.

Según noticias de Nueva York, se encuentran en Cayo Hueso los cabechias de la antigua guerra separatista Roloff y Serafin Sánchez, y que el contingente de patriotas se ha enriquecido con la adición de algunos juvenisimos, llegados de la Habana, uno de los cuales tuvo el valor y valor heroico de gritar «Viva Cuba libre!» desde la proa del vapor *Mascotte*, al pasar éste ante el crucero *Infanta Isabel*, en aguas de Cayo Hueso.

El senador Call ha presentado al senado de los Estados Unidos un telegrama del doctor Moreno, de Tampa, dando cuenta de la detención, por complicidad en el movimiento separatista, de Julio Sanguily y J. M. Aguirre, que se dicen ciudadanos de los Estados Unidos, y solicitaron de él que protestase contra esta detención. Inútil es decir que Call cumplió el cometido con mucho amor. El asunto pasó á conocimiento de la comisión de Relaciones Exteriores.

En Cayo Hueso continua la agitación contra España de una manera descarada. Recientemente salieron 45 personas de Pinar City y 16 de otro barrio, con *cincoenta* más, al mando de Alfredo Laborda, que se dicen *guerrilleros de Cuba libre*.

En todos los puntos de la isla se reorganizan las fuerzas de voluntarios, cuyo entusiasmo va cada día en aumento.

SANTOS DE HOY
San Francisco de Paula et.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 6.

RAQUITISMO

Cuando los niños están raquíticos es probablemente porque no pueden digerir y asimilar los alimentos. Debe dárseles un alimento en el que abunde la grasa, fácil de digerir y que el sistema absorba rápidamente. La

Emulsión de Scott

de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos es un nutritivo sorprendente para los niños enfermizos. Con su uso se desarrollan y engruesan cuando no pueden digerir otros alimentos, ni aun la leche. No tiene el mal gusto del aceite. La recetan los médicos en todo el mundo.

De venta en las Boticas. Exíjase la legítima. Rehúsen las imitaciones.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

Especialidades de París.

Productos farmacéuticos los más estimados y baratos, en la reputada Farmacia Tarible, rue de Sain Severin, 44, (antigua de Decagné) París.

Licor ferruginoso empleado contra la Anémia y la Clorosis y en las convalecencias, á la dosis de media cucharada de café en las dos principales comidas. La especial composición de este licor impide el estreñimiento tan frecuente con el empleo de los ferruginos. Precio del frasco, 2 francos.

Cachets digestivos. Uno en cada comida asegura el buen funcionamiento del estómago, cuyos dolores apacigua rápidamente devolviendo el apetito. Precio de la caja, 2'50 frs.

Vejigatorio instantáneo Decagni: precio 75 céntos.

Vino Decagni á la Kina-koca, 3'50 frs.

Crema Rosa Tasible.—Esta crema á la vez que mantiene la frescura y belleza del cutis, le devuelve la elasticidad y finura perdidas con otras preparaciones.

44—rue Saint Séverin—París

VIGOR del CABELLO del Dr. AYER



Es el mejor cosmético, hace crecer el cabello, DESTROYE LA CASPA.

Y con su uso el cabello gris vuelve á tomar su color primitivo.

El Vigor del Cabello, del Dr. Ayer, está compuesto de los ingredientes más escogidos. Impide que el cabello se ponga claro, gris, marchito ó raso, conservando su riqueza, exuberancia y color hasta un período avanzado de la vida. Cura los humores y la comezón.

Cuanto más se usa, más rápidos son sus efectos.

Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones espúreas. El nombre de "Ayer" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

Café Nervino medicinal.

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.

CARNE, HIERRO y QUINA

El Alimento más fortificante unido á los Tónicos más reparadores.

VINO FERRUGINOSO AROUD

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE

CARNE, HIERRO y QUINA: Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador más energético que se conoce para curar: la Clorosis y la Anémia, las Menstruaciones dolorosas, el Emipobrecimiento y la Alteración de la Sangre, el Raquitismo, las Afecciones escrofulosas y escorbúticas, etc. El vino Ferruginoso de Aroud es, en efecto, el único que reúne todo lo que en una y fortalece los órganos, regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas ó infunde á la sangre empobrecida y descolorida: el vigor, la Coloración y la Energía vital.

Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Succesor de AROUD.

SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJA SE el nombre y AROUD la Firma

HOTEL DE SUEZ

SERVICIO ESPAÑOL

núm. 17, Boulevard de Strasbourg, núm. 17.

PARÍS

Situado en el centro de la capital, cerca de los grandes boulevares, monumentos y demás centros industriales y comerciales.

Cuartos á 2 francos por día; servicio á la carta. Todo comprendido á partir de 7 frs. por día. Arreglos ventajosos para familias.

Telegrafiar: Suez 17 Boulevard de Strasbourg

PARÍS

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.

DIGESTIVO CLIN

El Digestivo Clin debe tomarse en la dosis de una copita de las de licor á cada comida en los casos de Dolores de estómago, Dispepsias, Gastritis, Gastralgias.

Es el más poderoso de los digestivos para estimular y restablecer las funciones del estómago.

Casa CLIN y Cia, 20, Rue des Fossés-Saint-Jacques, PARÍS y en las Boticas

Relojes Patent-Canseco

Son mejores que Roscoffs, propios para cazadores, maestros y encargados de obras empleadas de ferro-carriles, y para todo el que tenga trajes fuertes y necesite hora fija. Afinan la hora con el registro siempre al centro.

Se garantizan con las debidas formalidades.—Los hay de níquel, acero y plata.

Se venden plaza del Angel, 10, y Barrionuevo, 15.—En provincias, dirigirse al Sr. CANSECO.—Madrid. P. E.

Servicios de la Compañía



trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina, Japón y Australia. Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 6 de enero, de 1893 y de Manila cada 4 jueves á partir del 26 de enero de 1893.

Línea comercial de Puerto-Rico.—Un viaje mensual saliendo de Santander el 5 y de Vigo el 7 para San Juan de Puerto-Rico, con prolongación á Habana y admitiendo carga y pasaje con trasbordo á este mismo punto, para los litorales de Puerto-Rico, Cnba, Méjico, Costafirme y Pacífico. Las salidas de Puerto-Rico en los viajes de retorno, tendrán lugar los días 9 de cada mes.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Poo.—Viajes regulares para Fernando Poo, con escalas en las Palmas, puerto de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Servicios de Africa.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que regirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guardia.—Vigo, D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.

Para mas informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos á Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sur. Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, PORTOU y BOURBONNE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES. El día 31 de Marzo saldrá del puerto de Barcelona EL VAPOR

AQUITAINE

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cubida, se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de gergón, cabecera, y mantá, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan á Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán tambien conducidos y ir cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 10 en el local destinado por la compañía.

Consignatarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina á la de Marquésa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 10 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acúdase al Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

CÁPSULAS EUPÉPTICAS

MORRHUOL

PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

DEL DR PIZA

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO. PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA 1893.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudoso, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquéctico en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco; 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España.

PARA SER ELEGANTE.

DUQUESA LAUREANA

Segunda parte de Para ser amada, versión castellana de D. Eugenio de Ochoa.—Un tomo en 12.ª; con cubiertas en dos colores.

Precios: En rústica, 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias.—Encartonado á la Bradel, 3'50 en Madrid y 4 en provincias.

Se encontrará en casa de los Editores, Bailly-Bailliere é Hijos, Plaza de Santa Ana, 10 Madrid, y en todas las librerías de España y Ultramar.

La Moda Elegante Ilustrada.

Representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pabán, Paciano Torres y Martí y Carrol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines, iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouché, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bells Aires, etc., etc.

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.—Se insertan á precios sumamente económicos.